
 



 

 

Как вообще происходит эта самая адаптация 

и что это, собственно говоря, такое? 

    Адаптация ребенка к детскому саду, а значит к новым социальным условиям протекает 

подчас болезненно. С приходом в детский сад происходит серьезная перестройка всех 

его отношений с людьми, ломка привычных форм жизни. Эта смена условий жизни 

может сопровождаться переживаниями, снижением речевой и игровой активности, а 

нередко сказывается и на здоровье ребенка.  

При этом различают три степени тяжести прохождения острой фазы адаптационного 

периода: 

• легкая адаптация — поведение нормализуется в течение 10—15 дней; ребенок 

соответственно норме прибавляет в весе, адекватно ведет себя в коллективе, не болеет в 

течение первого месяца посещения дошкольного учреждения; он не устраивает 

скандалов, когда мама ведет его в детский сад. Такие дети, как правило, болеют нечасто, 

хотя в период адаптации "срывы" все же возможны; 

• адаптация средней тяжести — сдвиги нормализуются в течение месяца(или 2-х), 

ребенок на короткое время теряет в весе, есть признаки психического стресса. Малыш 



может периодически "всплакнуть", но ненадолго. Чаще всего в это время заболеваний не 

избежать.  

• тяжелая адаптация длится от 2 до 6 месяцев; ребенок часто болеет, теряет уже 

полученные навыки; может наступить как физическое, так и психическое истощение 

организма. В этот период у ребенка наблюдаются ухудшение аппетита, вплоть до 

полного отказа от еды, нарушение сна и мочеиспускания, резкие перепады настроения, 

капризы. Кроме того, малыш очень часто болеет - (в данном случае болезнь нередко 

связана с нежеланием ребенка идти в детский сад). Такие дети в коллективе чувствуют 

себя неуверенно, практически ни с кем не играют. Если родителям пустить ситуацию на 

самотек, это может перерасти в серьезные нервные заболевания и расстройства. В 

некоторых случаях нельзя будет обойтись без консультации специалиста, а если малыш 

не адаптируется к новым условиям в течение года, возможно, - подумать о том, чтобы 

прекратить посещать детский садик. 

    В привыкании к новым условиям важную роль играет возможность принести с собой 

свои игрушки, знакомые и привычные предметы — все это создает для ребенка фон 

уверенности, обеспечивает психологический комфорт, помогает ему отвлечься от 

расставания с близкими. Постарайтесь уговорить оставить игрушку переночевать в 

садике и наутро снова с ней встретиться. Пусть игрушка ходит вместе с ним ежедневно. 

Расспрашивайте, что с игрушкой происходило в детском саду, кто с ней дружил, кто 

обижал, не было ли ей грустно. Таким образом, вы узнаете многое о том, как вашему 

малышу удается привыкать к садику. 

 Расставаясь, не забудьте заверить ребенка, что непременно вернетесь за ним. Не 

забывайте постоянно говорить ему, что Вы его любите, что он по-прежнему дорог 

вам. 

 Создайте спокойный, бесконфликтный климат для малыша в семье. Щадите 

ослабленную нервную систему ребенка.  

 Не реагируйте на выходки своего чада и не наказывайте за капризы. Когда малыш 

будет не в садике, постарайтесь уделять ему максимум внимания и заботы. Помните, что 

ни один садик в мире не заменит Вашему ребенку семью и самого любимого и дорого 

человека в мире – маму... 

Причины тяжелой адаптации 

 

    Всегда нелегко привыкают к детскому саду или единственные в семье дети, особенно 

чрезмерно опекаемые, зависимые от матери, привыкшие к исключительному вниманию, 

неуверенные в себе. 



Осложняющим фактором адаптации будут и конфликты в семье, необщительность 

родителей. Дети непроизвольно усваивают негативные черты поведения родителей, что 

осложняет их отношения со сверстниками. Они ведут себя неуверенно и нерешительно, 

много волнуются, сомневаются, поэтому не могут быть принятыми в группе. 

Ребенок, который отправляется в детский сад, конечно, должен обладать определенными 

навыками самообслуживания: одеваться, есть, пользоваться горшком, умываться и 

вытирать руки и лицо полотенцем. Разумеется, воспитатели помогут справиться с 

пуговицами и шнурками, но нельзя ожидать, что они будут постоянно переодевать и 

кормить с ложки каждого из пятнадцати подопечных! С такой нагрузкой им не 

справиться даже при наличии няни. 

Планируя все свои дела, заранее закладывайте в расписание час или полтора (в 

зависимости от особенностей поведения ребенка) "на самостоятельность". Не делайте за 

ребенка того, что он может сделать сам. Давайте ему возможность опробовать 

самостоятельно всякий новый навык, и лишь в том случае, когда становится очевидным, 

что самому ему не справиться, предлагайте помощь (причем эта помощь должна быть 

обучающей: не "давай я сделаю сама!", а "посмотри, это делается так"). С другой 

стороны, не нагружайте его заданиями, с которыми он определенно не может 

справиться: постарайтесь, чтобы карапуз пореже испытывал ощущение собственного 

бессилия и почаще добивался успеха. 

Старайтесь не нервничать, не показывать свою тревогу по поводу адаптации ребенка к 

детскому саду, он чувствует ваши переживания. В присутствии ребенка избегайте 

критических замечаний в адрес детского сада и его сотрудников. В выходные дни резко 

не меняйте режим дня ребенка. Создайте спокойную, бесконфликтную обстановку в 

семье. Будьте терпимее к его капризам. «Не пугайте», не наказывайте детским садом. 

Уделяйте ребенку больше своего времени, играйте вместе, каждый день читайте 

малышу. Не скупитесь на похвалу. Эмоционально поддерживайте малыша: чаще 

обнимайте, поглаживайте, называйте ласковыми именами. Радуйтесь прекрасным 

минутам общения со своим малышом. Удачи! 

 



 



 

 



 

 

 



ПОЗИТИВНОЕ РАССТАВАНИЕ... 

 

"Ритуал" - это порядок действий, который взрослые повторяют раз за разом. Например, 

уходя, мама всегда: 

- на три минутки берет малыша на руки;  

- целует и говорит, куда уходит и когда придет;  

- говорит "спасибо" и "пока-пока";  

- если ребенок плачет - говорит, что ей очень жалко, что он грустит, но ничего не 

поделаешь, приходится расставаться; 

- передает ребенка тому взрослому, с которым он остается. 

Такое поведение помогает ребенку не с первого дня, а именно тогда, когда становится 

ритуалом, то есть привычным поведением. Ритуал помогает потому, что учит ребенка 

ДОВЕРЯТЬ взрослым: ребенок хорошо знает, что мама уйдет, как она уйдет и когда 

вернется. Это доверие и знание снижает тревогу малыша. 

Фразы, которые ухудшают ситуацию 

- "Ты же сам говорил (говорила), что хочешь в детский садик (с детками играть), почему 

ты теперь не хочешь оставаться?"; 

- "Не пускаешь меня на работу - не будет денег тебе на новую машинку!"; 

- "Ну, пожалуйста, можно мама пойдет на работу?!"; 

- "Ты же большой мальчик (большая девочка)! Как тебе не стыдно плакать!"; 

- "Если будешь так реветь - уйду от тебя и вообще не приду!". 



     Важно помнить: эти фразы не только не помогают ребенку, но даже вредят, потому 

что в них есть УПРЕК. Упрек ребенку в том, что он МЕШАЕТ маме делать какие-то ее 

дела. Мамы говорят такие слова просто потому, что не знают, как успокоить малыша, а 

ребенок слышит, что он - помеха маме в ее жизни, и еще больше переживает, тревожится 

и, как следствие, капризничает. 

- Чтобы не опаздывать и иметь возможность попрощаться с ребенком, соберитесь на 5-10 

минут раньше (больше не надо, чтобы не превращать прощание в самостоятельное 

событие дня). 

- Скажите честно ребенку, куда и зачем вы идете (только очень просто, например:"Я иду 

в магазин за покупками ", или "Я иду на работу печатать на компьютере"). Не бойтесь, 

что ребенок не поймет слов: спокойная, открытая интонация подскажет ему, что то 

место, куда идет мама, достаточно хорошее, и дело, которое она будет делать, - полезное 

и приятное. 

- Скажите точно малышу, когда вы вернетесь. Для этого не нужно говорить время по 

часам (это маленькому ребенку может быть не совсем удобно и понятно). Можно 

сказать: "Я приду, когда ты покушаешь, погуляешь, поспишь". Ребенку понятнее 

конкретные описания событий, по которым он и определит время. 

- Не сулите ребенку "призов" за то, что он вас отпускает, но если он попросит ему что-то 

принести, не отказывайте. Если же выполнить его просьбу невозможно, сразу скажите 

ему об этом. Даже если ребенок ни о чем не просит, приносите ему время от времени 

какую-нибудь маленькую приятную вещицу (печенье, конфетку, яблоко, тетрадку), 

чтобы он чувствовал, что где-то далеко от него вы о нем помните и готовитесь к встрече. 

 



 



 

 

 


